

CONSTANTINE, le 10 Octobre 1939.

N° 236/B

SECRET

COMPTE-RENDU HEBDOMADAIRE N° 6

du 3 au 10 Octobre 1939

et JOURNALIER

téléphoné le 10 Octobre 1939

ETAT D'ESPRIT

- a) Européens. - L'état d'esprit reste bon dans l'ensemble. Le grand fait de la semaine en politique extérieure a été le discours d'Hitler. On attendait encore quelque nouveauté sensationnelle. On n'y a retrouvé que des arguments usés. Les auditeurs qui ont pu suivre le discours original ont été frappés du débit hâtif et de l'énerverment de l'orateur. La formule "es gibt keine Insel mehr" (il n'y a plus d'île) a été couverte d'applaudissements. On pense que l'Allemagne va bientôt reprendre le fameux "Gott strafe England" de la dernière guerre. Les offres de paix sont considérées comme ridicules et inacceptables. Voici l'opinion d'un français moyen : "D'un côté, l'on voudrait la classe; d'un autre, on préfère aller jusqu'au bout s'il le faut; mais pas voir la France céder à l'Allemagne et je suis sûr que nous vaincrons ces maudits, car, comme je te le dis sur toutes mes lettres, notre moral est bien accroché". (Contrôle postal du 7/10/39).

L'échec certain des propositions hitlériennes prépare les esprits à une guerre longue. On se porte volontiers aux extrêmes. Ceux qui pensaient que la guerre serait très courte estiment aujourd'hui qu'on aura bien de la peine à venir à bout "des quinze millions d'hommes dont dispose l'Allemagne". Mais le blocus est déjà efficace. La ténacité de l'Angleterre donne confiance.

Dans l'ordre intérieur, on voit reparaître les indices d'une légère tension entre Israélites et Français, surtout à Sétif et à Constantine. Les personnes qui entretiennent cet état de choses par leurs propos ne semblent pas se douter du danger qu'elles peuvent faire courir à la paix des esprits. Il n'y a aucune trace d'animosité ^{récente} des Indigènes vis-à-vis des Israélites.

La dissolution du parti communiste et l'arrestation de 37 députés n'a pas fait grand effet dans la population européenne. Elle a contribué à calmer les esprits.

Notons en fin de semaine un léger malaise renouvelé du laconisme des communiqués et de la radio française.

...

DESTINATAIRES

Cab. Préfet
S.G.I. Alger
C.I.E. Alger
Division Cne.
Archives.

...
b) Indigènes. - L'état d'esprit de la masse reste bon. Le souci dominant est d'être traité sur un pied de parfaite égalité avec les Français et les autres catégories d'Européens. A ce point de vue, le paiement de la première partie de l'allocation principale au même taux pour les uns et les autres a fait le meilleur effet. Il est à craindre que par la suite, la déception ne soit vive si le taux des indemnités n'est pas le même pour les indigènes que pour les européens. Lorsque les charges sont égales, elles sont supportées sans plainte.

L'arrestation des députés communistes a fait beaucoup plus d'effet que le discours d'Hitler. La désertion de Thorez a été sévèrement commentée. Les propos inconsidérés tenus par des soldats français à Bône ne paraissent pas de nature à compromettre le moral de la population. Toutefois, il faut noter que la réserve est assez grande. On parle peu, on se méfie, et il y a dans les déclarations qu'on fait autant de prudence que de sincérité.

Les visites de M. le Préfet dans le Département ont donné lieu à des manifestations de loyalisme. L'appel du Gouverneur Général à l'occasion du Ramadan a été très bien reçu.

En politique extérieure, l'animosité reste très vive contre l'Italie. Hitler a tout de même le prestige de ses succès en Pologne, mais on n'a aucune confiance en sa parole.

ATTITUDES POLITIQUES

Européens. - Aucune activité politique digne d'attention.

Indigènes. - La dissolution du P.P.A. est passée à peu près inaperçue dans l'ensemble du Département. L'arrestation des membres les plus influents, leur incarcération rapide, n'a laissé aucune place à aucune réaction.

Le parti des Elus Musulmans est resté fidèle à la ligne de conduite fixée par le Docteur Bendjelloul. "L'activité politique sera reprise après les hostilités". On signale que les agents électoraux du Docteur Saadane observent dans la commune mixte d'Ain-Touta un prudent silence.

Même attitude chez le Cheikh Benbadis. Ses nombreux déplacements dans le Département seraient justifiés par la réorganisation de la Société des Oulémas et la réorganisation des cours de la Djamaa Lakhdar dont l'ouverture est renvoyée après les fêtes de rupture du jeûne du Ramadan. Cheikh Benbadis reçoit des demandes d'inscriptions et des offres de collaboration. Yousfi ben Ahmed de Canrobert écrit à Cheikh Benbadis : "Votre fils a réussi aux examens de sortie de Djamaa Er Zitounia. Maintenant, il désire entrer sous l'étendard de la guerre sainte (Djehad) que vous défendez..." (Contrôle postal du 9/10/39).

...

PRESSE

La Presse Française ne donne lieu à aucune remarque particulière. Le Républicain a été censuré deux fois. D'abord pour un article sur l'abus des ordonnances militaires, de nature à faire croire à la population Indigène que les réservistes n'étaient employés que pour faire le marché des femmes d'officiers; ensuite, pour un article sur la dissolution du P.P.A.

La Presse Indigène est représentée par En Nadjah. Les abonnements sont actuellement au nombre de 1.970. L'information du journal s'est améliorée depuis que la rédaction reçoit des télégrammes de l'Agence Havas. La vente au numéro est en progrès plus lents.

La "Voix Indigène" reste fidèle à sa ligne habituelle.

RADIO et CINEMA

La semaine a vu reparaître les actualités sur l'écran du Colisée. La visite du Président Daladier au front, une vue du Général Gamelin, le tir des canons Français en avant de la ligne Maginot, ont été soulignés d'applaudissements nourris partis des bancs populaires. Les quolibets adressés aux Israélites, dans un film, n'ont donné lieu qu'à des accès d'hilarité.

Les annonces radiophoniques suscitent de moins en moins d'intérêt. On suit régulièrement Tunis; moins régulièrement Alger. On écoute à peine Radio Berlin dont les thèmes de propagande paraissent avoir perdu toute efficacité. A signaler cependant que le thème de la Palestine et de la guerre des Démocraties en faveur des Juifs est assez souvent repris depuis quelques jours par Radio Berlin.

SITUATION ECONOMIQUE

a) Agriculture. - L'amélioration constatée en fin de la semaine précédente se confirme. Le beau temps favorise les battages. Il ne reste que 30 % de la récolte à battre. Dans certaines régions (Khenchela, Ain Beida, La Meskiana), le rendement de l'orge peut être estimé de 30 à 35 quintaux à l'hectare. La moyenne est de 15. Les orges sont en général de bonne qualité, à très grosse valeur nutritive, et à poids spécifique élevé. Le prix du quintal, qui était l'an dernier de 120 francs, est passé à 60. L'Intendance achète entre 50 et 55.

Le prix du blé vient d'être fixé (197 F 50 et 207 F 50). Les retards signalés à la Meskiana, Barika, Ain-M'Lila, pour le paiement de l'avance légale, ne sont plus justifiés que par l'absence du personnel compétent (adjoints techniques mobilisés). On peut noter chez les cultivateurs Indigènes quelques symptômes de mécontentement. Grands producteurs de blé dur (les 8/10èmes de la production Indigène en Afrique du Nord), ils s'étonnent de

....

...
voir le blé dur frappé de taxes de réorption si importantes que le prix du quintal finit par être inférieur à celui du blé tendre (produit presque exclusivement de la culture Européenne).

Les difficultés signalées la semaine précédente pour les transports de grains s'atténuent grâce aux camions mis par l'armée à la disposition de la coordination des transports. Mais le nombre de ces camions paraît encore insuffisant (18 pour l'arrondissement de Constantine et de Sétif).

Le stockage sera facilité par l'ouverture des Docks de Canrobert et par l'exportation de 50.000 quintaux de la récolte de 1938. Des difficultés nouvelles sont à prévoir puisque le Département de Constantine aura sans doute 200 mille quintaux de blé en excédent sur l'année précédente.

Le fléchissement du prix de l'orge, le retard du paiement des réquisitions, semblent être la cause d'une réduction probable des ensemencements. On ne voit pas encore les travaux d'automne se développer pour compenser l'insuffisance des travaux de printemps.

On doit noter, en fin de semaine, deux motifs de satisfaction. D'abord, la mise en oeuvre des Comités départementaux, Régionaux et Communaux d'organisation de la production. Ensuite et surtout, la prolongation des permissions agricoles accordées par le Général en Chef à la suite des démarches de M. le Préfet Chavin auprès de M. le Gouverneur Général. Il y a actuellement environ 800 agriculteurs en permission.

b) Commerce. - Le commerce souffre encore du blocage des moyens de crédit. La répartition des denrées, dont l'organisation a été signalée la semaine dernière, a d'heureux effets dans plusieurs communes, mais on enregistre encore des plaintes sur la difficulté de se procurer du pétrole, du sucre et du café. Le communiqué paru dans la Dépêche de Constantine du 10 Octobre, les réunions des Représentants du commerce Israélite, Kabyle et Mozabite, sont de nature à calmer les appréhensions les plus vives. Le ravitaillement est encore difficile, en particulier dans le Guergour, en raison de la pénurie des moyens de transport, mais on signale à Batna la bonne tenue des marchés et des transactions soutenues et nombreuses. La surveillance des prix donne de bons résultats à Constantine, Sétif, Souk-Ahras, Guelma. A Bône, le prix de la viande reste élevé.
